

# LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es, por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten será convencional el precio. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales, con tal que no excedan de diez líneas de impresión. Las que resulten de más serán de pago.

Precio de suscripción, 8 reales al mes y 22 el trimestre en Córdoba.—Fuera de esta capital, 25 reales el trimestre.—En el extranjero, franco de porte, 48 reales el trimestre; por seis meses, 92 reales; por un año, 176.—En Puerto Rico, Cuba y Filipinas, 52 reales el trimestre.

LOS NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN Á SEIS CUARTOS.

Se suscribe en la Redacción y Administración que se hallan establecidas en la plazuela de Frias, número 31, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Puente de Quinto.

También se admiten suscripciones en la librería de D. Francisco Lozano, calle de S. Fernando.

Año III.

Sábado 20 de Julio de 1861.

Núm. 510.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE LA ALBORADA.

Montilla 17 de julio de 1861.

Las autoridades de esta ciudad, el Ayuntamiento y un considerable número de hacendados, han elevado á S. M. una reverente exposición, felicitándola por el pronto y feliz término de los sucesos de Loja; y además han consignado en un acta la reprobación mas completa á los principios disolventes proclamados en dicha ciudad, que condenan los hombres de todos los partidos, amantes del orden y de la prosperidad de su patria.

Durante las circunstancias que hemos atravesado, tanto nuestro digno Alcalde, como el juez de primera instancia, Comandante militar y el Ayuntamiento, han llenado cumplidamente sus deberes, patrullando todas las noches y protegidos, además de los dependientes de la autoridad, por un reten de milicianos provinciales, á quienes se facilitaron armas y municiones. Esta vigilancia no la motivaba el temor de que pudiera alterarse el orden en esta ciudad, que por fortuna la propaganda socialista no ha hecho en ella prosélitos, sino para evitar cualquiera sorpresa de fuerza, pues que cundió la noticia de que algunas partidas de sublevados recorrían las sierras de Priego.

## VIAJE DE SS. MM.

Real Sitio de San Lorenzo 16.—Si el tiempo me lo permitiera, yo haría un artículo en vez de una epístola y una serie de reflexiones en lugar de una sarta de sucesos; pero no tema usted, señor director, que cometa semejante falta en el epistolario que comenzamos en este momento. Noticias desnudas de todo recuerdo histórico, sucesos narrados sin poesía, y hechos ajenos á toda clase de reflexiones es lo que prometo comunicar á ustedes.

Y para dar principio á mi propósito le diré que los reyes llegaron aquí á la una y media de la tarde, seguidos de un coche de cámara en que venían los señores Bailen, Balazote y Alcañices, jefes de palacio; las demás personas de la régia servidumbre habian llegado entre diez y doce de la mañana.

La junta directiva del ferro-carril del Norte habia hecho su viaje en una hora y cuarenta minutos y se presentaron delante de la preciosa estación provisional, al pie de la Casita de Abajo para saludar á SS. MM. que hicieron parar el carruaje; y dirigiéndose á la estación entre las entusiastas aclamaciones de los trabajadores del ferro-carril, entraron á visitar los elegantes salones que forman el tren real. Indudablemente la empresa del Norte no ha escaseado nada para que esos coches reúnan á una gran riqueza un lujo y gusto tan exquisitos que es imposible que haya en su clase nada mas elegante ni mas bello. El coche entrada, que es un gran salon de hierro calado, con divanes de extraordinario lujo; los salones que forman la cámara, el gabinete y tocador de S. M., todo vestido de ricas telas de seda y con muebles de verdadera comodidad y lujo, todo es digno de elogio.

SS. MM. dirigieron palabras de la mayor satisfacción á los señores Calderon Duclure, Mendez Vigo y demás señores de la junta, y en medio de los vivas de los operarios tomaron el carruaje y se dirigieron al monasterio.

En esta inmensa y grandiosa basilica, donde á las personas reales se les hacen los honores dos veces, una en vida y otra en muerte, hacían por primera vez su entrada las infantas doña Concepcion y doña Berenguela. Saliólas á recibir el arzobispo, con el clero de la corporación eclesiástica que hoy cumple las mandas de la fundación en el monasterio, y entraron debajo de palio en brazos de sus nodrizas, no sin haber esperado en el patio de los reyes á que les abriesen la puerta del

templo previa la imponente y grave ceremonia con que mas tarde habrán de ser recibidos sus cadáveres.

Después pasaron al palacio, donde recibieron al ayuntamiento y autoridades, y por la tarde salieron á dar un paseo por los jardines.

S. M. el rey asistió esta mañana á misa rezada en la capilla de la Paz, donde reposan en un magnifico mausoleo los restos de su madre la infanta doña Luisa Carlota, y la Reina oyó dos horas mas tarde otra misa en el panteon donde esta enterrado Fernando VII.

A las once han visitado el monasterio con los príncipes, celebrándose una misa ante el magnifico cuadro de las Santas Formas.

Las personas de la régia comitiva han salido para Villacastin á la una y media, y los reyes á las dos.

En los pueblos del tránsito han hecho como de costumbre cuantiosas limosnas.

(Correspondencia de España.)

## Noticias de España.

Dícese que el señor Bravo Murillo deja la administración de la casa de Osuna, en la que le reemplaza don Ventura Gonzalez Romero. Una ligera indisposición del señor duque de Osuna le ha impedido realizar su anunciado viaje á España.

Tiene entendido *La Epoca* que la junta general de estadística del reino cree tambien que España tiene mas de 16 millones de habitantes, y no perdona ni perdonará esfuerzo alguno para descubrir todas las ocultaciones que por una porción de causas es imposible evitar en los primeros trabajos de esta clase.

El llamado Maese, que intento dar muerte al gobernador de Málaga, e hirio á un oficial del gobierno, por cuyo atentado fue conducido á la cárcel, se negó á comer desde que entró en ella, habiendo trascurrido siete dias

sin que permitiera tomar alimento, por cuya razon dicen que hubo necesidad de ponerle una camisa de fuerza y alimentarlo contra su voluntad. Dicen que está completamente loco.

Dice *La Epoca*, contestando á un comunicado de *Las Novedades*, que el casino de Conventina ha sido cerrado, porque ni era un establecimiento literario, ni una reunion social, sino un verdadero centro democrático, en donde se leían públicamente, no solo los diarios de la democracia, sino cuantos escritos llevaban esta tendencia, y en el cual no se admitían otras personas que las que profesaban ideas avanzadas.

Han sido conducidos presos á Loja Dolores Sillero, Juan Monoya, Manuel Delgado Cobos, Francisco Lopez Rodriguez, Francisco Bruno y Francisco Jimenez, todos del pueblo de Zagra, por instigadores; y Francisco Ropero, tambien de Zagra, jefe de insurrectos.

Tambien han sido presos don Ramon Luis Sillero, regidor de Huertos, Juan Tejada, Juan de Mesa, Simon Velazquez de Huertos, y Antonio Diaz por insurrectos.

Afortunadamente para los trastornadores del orden público, nuestras esperanzas se confirman, y ni el mas leve asomo de perturbación ha tenido lugar en Madrid. El pueblo de la capital de España, mas cauto sin duda que el de otras comarcas, no quiere servir de instrumento á ambiciones bastardas ni á planes cuyo triunfo conduciría de seguro al país á una reacción tan peligrosa como la revolucion misma. Los instigadores tratan sin duda de precipitar al gobierno en la senda de la violencia y de la ilegalidad, pero de seguro no lo consiguen, pues si bien es cierto que este despliegue en el momento de un molin todo el rigor y toda la energia de que saben es capaz (y por eso decimos al principio «afortunadamente») dejaría después, co-

LAS CAPAS BLANCAS.

11

do misericordia, era una víctima inocente, mirando con entereza y cara á cara á sus perseguidores para obligarlos á enrojarse.

Pero ni las lágrimas de la una, ni la sublime serenidad de la otra llegaban á conmovér á aquellos hombres implacables.

La conciencia de algunos se revelaba contra este acto, pues menos perversos y menos azeados al mal que sus cómplices temian asemejarse á ellos.

El populacho se cansó al fin de vociferar y de injuriar á mugeres sin defensa, se halló pronto dispuesto á pasar de la idea al hecho. Al juzgar por la crueldad de ciertos apóstrofes que no hubieran tardado en hallar eco, era probable que no se limitasen á las invectivas, y que las violencias siguieran á las amenazas. Las dos cautivas se arrojaron y oraban con fervor; y el Dios bondadoso, siempre pronto á socorrer á los desgraciados que le invocan, no las abandonó en esta hora de penosa agonía.

Habiéndose bajado de la piedra que le servía de pedestal, en el momento en que las dos jóvenes fueron perseguidas, el desconocido se había mantenido á parte: pero, juzgando que habia llegado ya el momento de que interviniera, se disponia á hablar de nuevo, cuando un ruido vago y lejano hirio repentinamente su oido. Escuchó con la ma-

10

BIBLIOTECA DE LA ALBORADA.

Alcanzadas antes de haber tenido tiempo de apreciar lo eminente del peligro, cogidas de improviso, á pesar de sus plegarias, fueron arrastradas, mas bien que conducidas, en medio de la multitud, que las saludó con frenéticos ahullidos y silbidos.

Fuertemente unidas y abrazadas estas dos criaturas se presentaban bellas y de un indefinible atractivo: su único orfemen era el de vestir trajes de seda.

Con su elegante y flexible talle, con sus rasgados ojos azules preñados de lágrimas y elevados al cielo, con sus rubios y desordenados bucles, y su fisonomía sentimental á la que el temor imprimia cierto sello de dulzura, la mayor de estas jóvenes, á quien se hubiera podido tomar por la concepcion de la mas bella y poética figura, se parecia á una mártir piadosamente resignada al oprobio y al suplicio.

De menor estatura y mas graciosa la otra, ostentaba con orgullo su cabeza y desafiaba la tempestad. La firmeza y la indignación brillaban en sus negros y espresivos ojos. Sus negros cabellos descendian en caprichosos rizos por sus mejillas y hacian aun resaltar mas la blancura de su rostro. En su postura se veia retratada la intrepidez, el arrojo y el desprecio. No era una culpable arrepentida que se inclinaba ante sus jueces implorán-

LAS CAPAS BLANCAS.

7

do á la taberna? Eso dicen vuestros amos, pero mienten. Aun cuando pasáseis toda la noche en el trabajo, aun cuando no descansáis ni aun para echar un trago, jamás seriais ricos, jamás podríais disfrutar de los placeres á que teneis un derecho innegable. ¿Creo que me esplico?

—No se puede hablar mejor! dijo á una voz el auditorio.

—Por lo tanto, no es culpa vuestra si no haceis mas que vejetar; no sois vosotros quienes labrais vuestra propia desgracia, como pretenden vuestros enemigos. ¿En quién consiste entonces? En los amos.

Este odioso lenguaje halló la mas completa aprobación entre cierto número de individuos de los que formaban parte del grupo, los cuales prorumpieron en las mas entusiastas exclamaciones.

En cuanto á los simples curiosos, preveían un peligro en lo que solo habian buscado una distracción, por lo que se fueron retirando poco á poco.

—Esos patrones que os causan tanto daño, prosiguió el orador con una impudencia que iba en aumento, ¿permitireis por mas tiempo que continúen solazándose sin que vosotros podáis hacerlo á vuestra vez? ¿Sufrireis que os vejen y humillen siempre? Mostradles de una vez para siempre que no les temeis? Por qué se ha de apoderar de vosotros el temor? Ellos son débiles y vosotros sois

no deja hoy en Loja, al exclusivo cargo de los tribunales el castigo de los hombres que no por ser instrumentos dejan de ser criminales.

Ninguna nueva noticia de Loja se recibían en las últimas horas. Solo si sabemos por los despachos que en las provincias de Andalucía, lo mismo que en todas las de España, se disfrutaba últimamente completa tranquilidad.

Desgraciadamente se han cumplido nuestros vaticinios de que el gobierno sería inflexible con los insurrectos de Loja. Antonio Rosa Moreno, trabajador del Salar, y que capitaneaba á los sublevados de dicha población, habiéndolos conducido á Loja, ha sido sentenciado á la última pena en garrote vil, sentencia que ha sido ya aprobada por el capitán general del distrito, y que tendrá su cumplimiento el jueves 18 en el referido pueblo del Salar. El ejecutor de justicia salió el 17 de Granada para aquel punto.

El lunes se presentó al presidente del Consejo de Ministros nuestro representante cerca del rey de Nápoles, señor Bermudez de Castro, que ha llegado á España á bordo del vapor de guerra *Alava*, haciendo directamente la travesía desde Civita-Vecchia á Alicante. A su salida de Roma, donde tuvo el honor de ofrecer sus homenajes á Su Santidad Pío IX disfrutaba de completa salud y en Roma reinaba tranquilidad.

La *Gaceta* del 17 inserta un real decreto expedido con fecha 10 del corriente por el ministerio de Fomento, introduciendo algunas modificaciones, reclamadas por la justicia y la conveniencia, en el pliego general de condiciones que actualmente rige para las contrataciones de obras públicas.

Discurriendo uno de nuestros colegas acerca de los alarmantes rumores de trastornos que han corrido por Madrid, dice que hay en la corte once batallones de infantería, de ellos seis de cazadores, mas de cincuenta piezas de artillería y dos mil caballos, que en horas pueden hallarse en la capital; fuerzas mas que suficientes para reducir á la impotencia mas absoluta, no á los pocos que puedan turbar el orden público, sino á enemigos mas serios y poderosos que los que combaten la situación actual.

El 13 por la mañana, á consecuencia de una falsa nueva llegada al gobernador de Jaén, en la que se anunciaba que entre Bailen y Linares habíanse visto como unos dos mil insurrectos, reunió aquella autoridad celosa y previsora á los vecinos propietarios de la pobla-

cion, acordando aunarse todos y resistir á los facciosos, en caso de que toyesen la osadía de presentarse antes de que llegasen fuerzas del ejército para castigarlos. Al mismo tiempo se dirigieron emisarios al alcalde de Linares para asesorarse de la noticia, y resultó ser completamente falsa é hija de los alarmistas de oficio, que por esta vez les ha salido mal su poco patriótica costumbre, toda vez que han sido presos y entregados á los tribunales.

Han sido ya aprobadas por el consejo de guerra de Loja, además de la sentencia de muerte de Antonio Rosa, las de otras diez personas complicadas en los sucesos de aquella ciudad. Estos que han sido sentenciados á presidio han debido partir el 17 á Granada.

El general Ros de Olano no debe salir, como dice un periódico, para las provincias Vascongadas, sino para los baños de Ontaneda, en la provincia de Santander, á donde irá en la semana actual.

Entre los rumores que se han hecho cundir estos dias, estaba el de haberse hecho prisiones de sargentos y militares. Ni una sola persona ha sido detenida en Madrid, ni ningun militar separado de sus banderas.

Si las noticias de *La Epoca* son exactas, las grandes ventajas obtenidas ya en la negociacion con Francia sobre la deuda procedente de tratados internacionales por efecto de los tristes sucesos de 1823 habrían dado por resultado disminuir este crédito, garantido por la España, á cuarenta millones, menos de la tercera parte de la suma total. Es probable, en concepto de nuestro colega, que esta cuestion será examinada, aprovechando la estancia del señor Mon en Madrid, y presentada á las Cortes en la legislatura próxima.

Parece, segun un periódico, que durante la estancia de S. M. en Santander, fundearán en aquel puerto fuerzas navales de Inglaterra y Francia.

Entre los festejos que se preparan en Valladolid para obsequiar á S. M. durante su corta estancia en aquella ciudad, hallamos como los mas dignos de elogio los siguientes: Los magistrados de la audiencia costeáran una comida para los presos pobres. El cabildo metropolitano distribuirá 2,000 reales entre los pobres de la casa de Beneficencia y santo hospital de la Resurreccion. El de párrocos costeáran una comida á los pobres de aquel asilo. El colegio de abogados distribuirá 2,000 reales entre los huérfanos y pobres de la clase. El Banco de Valladolid 3,000 reales entre los treinta pobres de

la poblacion que designe el M. R. arzobispo. La direccion del Canal de Castilla 2,000 reales al hospicio provincial y otros 2,000 al hospital general y conferencias de San Vicente de Paul. El gremio de hortelanos pone 400 reales á disposicion del ayuntamiento para que les dé la aplicacion que crea mas conveniente. Se distribuirán entre los pobres de las parroquias 200 panes de un donativo particular.

Ya puede estimarse aproximadamente el importe de las sumas retiradas de la Caja de Depósitos y de todas sus dependencias en España, por efecto del último decreto. De los 4,200 millones á que próximamente ascendía el importe de las sumas entregadas á la Caja, doscientos millones, es decir, menos de su quinta parte, han sido retirados. Aun esta suma no habria sido tan grande, á deducir veinte millones que la Caja de redenciones del servicio militar consagra á la adquisicion de deuda del Estado, y sin la crisis metálica de Cuba, que ha llamado allí naturalmente grandes capitales. Como el gobierno tenia cerca de seiscientos millones en arcas, le queda mayor suma de recursos de lo que necesita el Tesoro.

La junta de donativos para los heridos é inutilizados en la campaña de Africa, ha publicado el estado en que se espresa el importe de los donativos de todas clases puestos á disposicion de aquella junta desde 1.º de abril de 1861 hasta fin de junio del mismo. El total asciende á 5.819,673 rs.

Espérase en Málaga la pronta resolucion de la superioridad, sobre las variaciones propuestas en el trazado del ferro-carril de Córdoba, para dar principio á los trabajos de la via en grande escala.

Dice un periódico haber recibido una carta de Santander, en la cual se dá por cosa segura que Napoleón III irá á aquella ciudad á visitar á nuestros Reyes. Los rumores de que se hace eco el corresponsal, deben acogerse con gran reserva, pues como hemos dicho repetidas veces, nada hay que los autorice.

Por el ministerio de la Guerra han sido remitidas á la direccion general de telégrafos las medallas conmemorativas de la campaña de Africa, para que se distribuyan entre los individuos que formaron parte de la seccion de campaña que siguió al ejército al otro lado del Estrecho.

Noticias del extranjero.

Durante una tempestad que estalló el 12 sobre París, cayeron en aquella capital lo menos cuatro exalaciones. Una, que cayó en un colegio de niñas, hirió á varias de estas; otra mató un niño, y otra, en fin, incendió un almacen de vinos.

La *Gaceta Austriaca* asegura que la rosa de oro guarnecida de diamantes que el Papa ofrece todos los años á un soberano príncipe de Europa, está destinada este año á la reina María de Nápoles.

Parece estar positivamente comprobado que hace tres meses estuvo D. Juan en Gibraltar. Lazeu se halla hoy en Francia, y se proponia hacer una expedicion á España. Segun noticias de un periódico, uno y otro están enteramente entregados al centro revolucionario europeo.

Partes telegráficas.

Viena 16.—Asegúrase que es cosa resuelta el mantenimiento del diploma de octubre, relativamente á Hungría.

Corren rumores de que el canciller de Hungría ha dimitido.

Nápoles 16.—El general Cialdini ha dado una orden del dia, en que anuncia que restablecerá la tranquilidad y purgará las provincias napolitanas de partidas de asesinos.

París 17.—Ha muerto Adam Czartoriski. El emperador Napoleon ha dirigido una carta, al rey de Prusia, con motivo del atentado de que este ha sido objeto.

Londres 15.—Dice *El Times* que lord John Russell va á ser nombrado par de Inglaterra y tomar asiento en la cámara de los lores.

De Nueva York anuncian que todos los comisarios de policía de Baltimore han sido presos. La ciudad ha sido ocupada militarmente. El comercio se resiente en todos los puertos y el pueblo empieza á fatigarse de la inaccion de los partidos y de las tropas.

París 15.—*La Opinione* de Turin dice que la dimision de San Martino ha sido aceptada y *La Patrie* de París dice que la ha presentado dos veces y que el rey no la aceptado.

Los partidarios del antiguo monarca continúan en gran número en las montañas y las cercanías de Nápoles.

Es falsa la noticia de haber habido nuevos choques entre soldados franceses y pontificios.

El crimen y la prision del Baron Vidil es objeto de todas las conversaciones.

fuerzas; ellos son mas cobardes que una zorra y vosotros sois mas bravos que leones; ellos son quinientos y vosotros sois cincuenta mil. Cuando al empezar os afirmaba, que para ser felices no necesitabais mas que quererlo, que era tan fácil anadar á los que os pisan, como á mi iluminaros sobre vuestros verdaderos intereses, ¿decia ó no la verdad? ¿Os engañaba ó no?

—¡Guerra á nuestros patrones! gritaron mil individuos á la vez, poseidos de la mas furibunda animosidad.

—Eso es, amigos míos, eso es. Ahora os veo tal como deseaba veros. Tened fe y confianza. O yo no sé lo que me pescó ó creo que vamos á hacer un gran negocio juntos. Pero escuchad aun una palabra: ¿me considerais como vuestro amigo?

—Sí replicaron todos.

—¿Me aceptais por vuestro jefe?

Un energético hurra indicó el mas unánime consentimiento.

—¿Hareis todo lo que os mande?

—Sí.

—¿Me seguireis á donde quiera que vaya?

—Sí.

—¿Me obedecereis todos?

—Todos! todos!

—Y me jurais no tener piedad para con los que nos oprimen?

—Lo juramos! gritó la multitud con el mas frenético delirio.

Un incidente interrumpió este siniestro diálogo.

De una casa, situada á cincuenta pasos del sitio en que celebraban su conciliabulo aquella fanática reunion, salieron dos mugeres. Tanto por sus trajes como por su continente era fácil reconocer que pertenecian á aquella clase de la sociedad señalada con tanto cinismo por los resentimientos populares. Apenas vieron cerrarse la puerta y se encontraron á una pequeña distancia de aquella muchedumbre, estas dos mugeres comprendieron su imprudencia. Oprimidas la una contra la otra y sin dirigirse ni una palabra, ni una sola mirada, volvieron la espalda hácia la multitud y se dirigieron hácia la plaza semi-circular de los Cordeliers, en la cual desemboca la calle Grenette.

Era ya demasiado tarde.

Una veintena de aquellos fanáticos las habian visto. Deseosos de poner en practica las elecciones que acababan de recibir, y de probar, por su celo, que eran dignos discípulos de tan noble profesor, se separaron del grupo dando voces desahoradas, y se lanzaron sobre las fugitivas, las que, presintiendo el peligro se esforzaban en sustraerse á él, apelando á la ligereza de sus piernas.

Pero, lo mismo que el terror, el odio tiene sus alas.

yor atencion, y el ruido de herraduras chocando contra las piedras no le dejó duda de lo que era.

El choque de armas y el paso de caballos se oian cada vez mas distintos. Se quedó reflexivo pensando el mejor partido que podria tomar, cuando de repente, un hombre, con atronadora voz gritó:

—¡Las capas blancas!

Esta aclamacion produjo la mayor alarma y confusion entre aquella gente; se consultaron unos á otros, y vieron con dolor, que les faltaba el material necesario para construir una barricada.

Por una de las estremidades de la calle, avanzaba formado en dos filas y al trote un peloton de dragones.

El terror se apoderó de la multitud y la confusion se hizo general; en pocos segundos, todas las calles adyacentes fueron invadidas por aquellos hombres desalmados.

Durante esta tumultuosa disposicion las prisioneras se vieron bruscamente separadas y se habian perdido de vista. La rubia buia, arrastrada sin duda por ese irresistible instinto del corazon humano. En cuanto á su compañera, incapaz de dar un paso, se habia refugiado en el dintel de una puerta, temiendo menos los pies de los caballos que los brazos del populacho.

Cuando llegaron los dragones, con el sale en



